

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO II

SAN JOSÉ, VIERNES 11 DE SETIEMBRE DE 1903

NUMERO 561

La Nacional

Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

—DE—

ELOY GONZALEZ Y C

Persiste en su inquebrantable idea de proporcionar á su numerosa clientela los mejores tabacos y cigarillos manufacturados en el país con las clases más afamadas de tabaco cosechado por los mismo.

— PRECIOS DE TABACOS —

REVAS		en cajas	de 100	¢	7.00
Nacionales	Nº 1	"	"	"	5.00
"	2	en paquetes	"	"	4.00
"	3	"	"	"	3.00
"	4	"	"	"	2.00

PRECIOS DE CIGARRILLOS

Nacionales	pectoral	en Cajetilla,	el 100	\$	7.00
"	algodón	" paquetes	" 100	"	3.50
"	Trigo	" "	" 100	"	3.50
Cigarrillos	suelto	de cualquier papel	800	"	3.00

Continúan fabricándose con granos frescos y escogidos y con completo aseo, las suculentas Harinas **MAIZ ARROZ Y GOFIO**

No olvidar el **GOFIO** que digan lo que quien can los que de eso nada saben, es y sera el alimento sano y refrescante para los adultos y para las personas de digestión laboriosa. *Se tuesta y muele café* á precios reducidos, entregándolo dos horas después de recibido el grano.—También se quiebra *maiz cebada y avena*, para animales á precio nunca visto.

Ricos y Pobres

Príncipes y aldeanos, millonarios y jornaleros atestiguan la inmensa reputación de las Píldoras del Dr. Ayer. Las autoridades médicas recomiendan estas píldoras para los

Desarreglos del hígado, del estómago, estreñimiento de vientre, exceso de bilis dolores de cabeza é igualmente para el reumatismo, la ictericia y la neuralgia.

Están cubiertas con una capa de azúcar; obran con prontitud, pero de una manera suave y son por lo tanto el mejor remedio casero.

Las Píldoras

del

Dr. Ayer

constituyen el mejor catártico para corregir las irregularidades del estómago y de los intestinos. Con operar suavemente nada dejan que desear en sus efectos y curan la constipación, despiertan el apetito, estimulan los órganos estílicos y refuerzan el sistema.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

La Zarzaparrilla

del

Dr. Ayer

es un tónico maravilloso. Limpia, purifica y enriquece la sangre, excluye del sistema los venenos y comunica vigor á los nervios.

**La Sangre se Enriquece,
Los Músculos se Ponan Fuertes,
Los Nervios Cobran Vigor,
y se Rebosa Salud.**

Zarzaparrilla es solamente uno de una docena de ingredientes de que está compuesto este remedio maravilloso. Cada medicina está llamada á ejecutar un gran trabajo en un sentido. Pero esto no puede decirse de las demás Zarzaparrillas.

Porque solo es verdad de la del Dr. Ayer.

Ne os dejéis sobreponer ó engañar por alguien que con urgencia os recomienda alguna nueva Zarzaparrilla de la que nada sepáis.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada **EMULSION DE SCOTT**, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquél nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao é Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE,
Químicos, New York.

De venta en las Boticas.

QUIERE UD HABLAR INGLÉS?

Pues Isabel Berry de Montero ofrece dar clases á precios sumamente bajos, á domicilio y en su casa de habitación avenida 8. Este N. 285 junto á la capilla de los protestantes.

Almacén DE ROPA HECHA

SAN JOSE **ROBERT HNOS.** COSTA RICA

Este acreditado Establecimiento ofrece al público artículos recientemente recibidos de Europa y Estados Unidos, tales como

vestidos para niños

de DRIL y CASIMIR desde 2.50 colones en adelante, de estilo muy bonito, última novedad, doble cuello y pechera de piqué blanco, todos de fantasía.

Para caballeros y óvenes

tenemos permanentemente un gran surtido renovado cada semana de TERNOS de casimir y dril bien confeccionados, de telas superiores y variadas, de diversos colores y de novedad, cuyo precio está al alcance de todo el mundo, pues son reducidísimos; satisfaciendo al mismo tiempo el gusto más exigente.

Como Agentes exclusivos que somos de una gran fábrica de

corbatas le París

tenemos en depósito lindísimas y de gran variedad de clases y colores las de última moda en París y las ofrecemos tan baratas como compradas en la misma fábrica. Los estilos más modernos son: la Elegantísimas Marconi, Kitchner, Santos Dumont, "Parisienses" etc, etc, que sirven especialmente para cuellos dobles y rectas. En lazos las Frou frou, Zaza, Olga, Musset, Naná, Orient, etc, en colores modernísimos, negras de faillet y raso y blancas de batista

En CAMISAS

hay una selectísima existencia y á precios muy liberales. Las hay en colores firmes con y sin puños y cuello desde 2 colones.

Blancas de piqué pechera suave y dura, propias para ceremonias; en formas y clases tantas como puedan desearse.

Calzado americano

importado directamente de las mejores fábricas, á precio de costos. También fabricado en el país con materiales americanos, formas varías entre éstas algunas medias botas para invierno. Botitas cosidas á mano para niños.

SOMBREROS

Además, un surtido completo de SOMBREROS de fieltro, lana, paja y pita, gorras, etc, etc.

Perfumería Guantes Joyería

Nuestros precios son fijos y tan módicos, que no admiten competencia

A nuestros clientes de provincias, remitimos por correo, libre de porte cualquier pedido que se nos haga.

ZUELA

de muy buena, calidad de Grecia expende del Gremio de zapatería, en el Mercado, don Elías Calderón á **45 LA LIBRA**

COLONES

Se vende barata una buena romana, peso en kilos y en libras. Informes en ésta.

Tabonuco al Guayaacol, Cura Catarros, Bronquitis y todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LAVIOLETA de JIMÉNEZ & C.^A

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR

ROGELIO FERNANDEZ

Precio de suscripción

Por 1 mes. ₡ 1.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,

Casa N. 99—Apartado N. 86

DISCURSO

que yo pronunciaría en cualquier reunión de civilistas

SEÑORES:

Hay en los flujos y reflujos de la política, fenómenos bien extraños, fenómenos que no aceptaría uno á explicarse si no los palpara, si no fueran hechos tangibles.

Uno de los fenómenos de nuestra política es veros á vosotros en la oposición, es veros derrotados, formando parte del montón engendrado por el irrespeto de los de abajo, quienes miran con ojos preñados de burla á los de arriba.

¿Y por qué eso es un fenómeno?—Porque vivisteis doce años arrodillados ante el señor Iglesias ayudándole por todos los medios á arruinar el país, poniéndole vuestra firma á los actos de un Congreso de carneros, consintiendo en los atropellos que vuestro ídolo perpetraba á diario contra la libertad, viendo con indiferencia á la nación pujar debajo del tornillo de la imposición que apretaba y apretaba y apretó tanto que tuvo que ceder imponiendo una transacción.—Y quienes han hecho eso durante 12 años es imposible que sean irrespetuosos por convicción, es imposible que vengan á incorporarse en nuestras filas porque sientan la necesidad de ayudar al Gobierno criticándole sus actos malos, vuestra oposición lo es de despecho estarías con el Gobierno como están algunos de vuestros compañeros, si el Gobierno os hubiera dejado en los puestos en que antes os tenían.

Serías más esquivelistas que Esquivel si no hubierais recibido la nota que contenía vuestra cesantía.

—Una voz Es que han ofendido los de arriba á nuestro Jefe, es que lo tienen espiado, es que lo han tratado con ingratitud.

—Contesto Después de todo vuestro Jefe, se merece lo que le ha sucedido y esa debe ser la convicción de vuestros compañeros que aún duran en el Gobierno y no han puesto sus renuncias después de todas las cosas de que ha sido víctima el Padre de la Transacción por los hijos de ella.

Y decidme, vosotros que habéis convencido al país de que no hacéis más que ayudar á gobiernos despóticos, vosotros que sólo servís para arruinar á la patria, vosotros, en fin, que habéis ido detrás de Iglesias como la cola de un cometa que ocasiona un cataclismo, ¿sois ahora los que nos llevaréis al combate en las urnas electorales, sois nuestros Jefes, sois los hombres que hacen sonar el clarín y llegan de todas partes los ciudadanos de buena voluntad á rodear vuestra bandera? No, señores, vosotros lle-

váis el Sambenito de liberticidas, vosotros estáis excomulgados, como lo están los que ahora hacen gobierno por haber dado el ósculo de paz al tirano, pasando por encima de las víctimas que eran vuestros hermanos, haber atacado al que les dió el sér, después de caído, y haber hecho ni más ni menos que lo que hacía vuestro Jefe.

Vosotros no sois útiles para gobernar, estuvisteis á prueba durante doce años y resultasteis inútiles, sólo lograsteis arruinar al país y arrinconar la libertad en cualquier cuarto de *chunchos viejos*.

Vosotros sois los hombres que apalearsteis á la juventud obrera después del 25 de febrero, sois los hombres funestos, tanto como los del Olimpo, de todas las Administraciones, vuestra presencia en los actos públicos significa tiranía.

—Otra voz Pero sinó somos ni po demos ser del Gobierno, ni de la oposición, ¿de quién somos?

—Formad vuestra casa aparte, ó sed nuestros pero sin pretensiones de jefaturas, ni de ser la vanguardia. Queremos tener el orgullo de dar la batalla y con nuestros soldados la damos, nuestros jefes son bien conocidos, y para dar el combate no desechamos elementos, no, pero sois soldados que habéis desertado una vez de las filas de los ciudadanos honrados y ahora debéis comenzar vuestra vida de campaña, disciplinaos, no sabéis estar abajo y debéis aprender.

Nosotros sí hemos recibido heridas de vosotros y de estos sucesores vuestros; debéis lavar vuestras culpas ayudando á salvar al país que se hunde, por falta no de honradez administrativa, pero sí de economía política.

Y este Partido Republicano, que es el viejo partido de la honradez, os abre las puertas para que hagáis uso de vuestra ciudadanía, pero obedeced á nuestros jefes, ellos son ya aguerridos, y este viejo partido de los costarricenses dignos, que es el partido de la protesta, os llevará al triunfo, y seguid aún obedeciendo, creo que lo habéis aprendido.

Regeneraos, aún oléis á despotismo. Tenemos abiertas las heridas hechas por vosotros. Y si los que hoy son gobierno os llamaron hermanos y os abrazaron y os dieron el ósculo, éste fué como el de Judas; os han pateado, os han despreciado. Nosotros os decimos la verdad, toda la verdad. ¿Qué eso es impolítico? Lo será, pero es honrado, y el Partido Republicano no es una coqueta que sonríe con el viejo millonario para sacarle el poder y después la repudia por sucio. No, el Partido Republicano, señores, es la casta virgen, la altiva virgen, que no prodiga sus favores á nadie y que va camino del tálamo á ofender su candor, su pureza, en el altar de la amada Patria nuestra.

El santuario está abierto, podéis penetrar, seréis la retaguardia, pero el velo del templo no se abrirá sino á los sacerdotes que hemos encanecido buscando el triunfo del pueblo, buscando el gobierno de la democracia pura, conquistando palmo á palmo nuestra libertad. Laváos en las piscinas republicanas; las del nacionalismo regenerarán una enfermedad más á la vuestra, os volverán insultadores de oficio, reréis los serviles aduladores de doce individuos que sin haber hecho nada, han monopolizado el talento.

He dicho.

Abraham Madrigal J.

Nuestra República

Difícilmente se encuentra un país que tenga más leyes que el nuestro. Lo mejor de la legislación Francesa, de la Norte Americana y de la Inglesa ha sido trasplantado aquí. Sin embargo, debido á nuestra pésima organización política, todo está centralizado, y el Gobernante es, hasta cierto punto, absoluto.

Por esta razón exclamaba el Dr. Zambrana, en uno de esos arranques de franqueza que le son peculiares, que aquí en Costa Rica había más absolutismo que en la misma Rusia.

Con este motivo, cuando se trata del cambio de Gobierno, hay que fijarse especialmente en el carácter de la persona en quien se piense para el ejercicio de la primera Magistratura, antes que en otras condiciones indispensables para el buen manejo de la cosa pública. De allí, que siempre vivamos esperándolo todo de lo que dé de sí el mandatario, de lo que sea capaz de hacer, y de lo que sea capaz de respetar.

Si hay libertad de imprenta, se considera como bondad ó cumplimiento del que gobierna, porque estando en su mano torcerle el pezquezo á cualquier escritor, no lo hace, sino que lo deja ejercer su derecho. De tal manera es esto, que no ha faltado amigo del Gobierno que exclame: "Vean Uds. como es de bueno don Ascensión que pudiendo desterrar á todos sus enemigos políticos, los deja libres."

Lo cual quiere decir que en un país como éste las garantías de que se goce hay que agradecerlas al mandatario, cuando en una república como la de los E.E. U.U., se le agradecen á las leyes, que son las que deben gobernar los pueblos.

Si en aquel gran país, cuya grandeza se debe á su sabia organización, política, el Presidente ó cualquier autoridad, ordenase algo que no se halle ajustado á la ley, nadie le obedecería.... pues sus disposiciones sólo tienen fuerza, y son acatadas, cuando vienen dentro del carril legal. Pero aquí, desgraciadamente, si uno existe debe agradecerlo al Presidente porque con una simple orden verbal que diera á un subalterno, es suficiente para que á las doce del día se colgara de uno de los árboles del Parque, á cualquier ciudadano.

Condenado Reileff, uno de los grandes revolucionarios rusos, á sufrir la pena infamante de la horca, fue llamado por el Czar, antes de la ejecución y he aquí el interesante diálogo suscitado entre los dos:

—Quiero usar de mi clemencia para con Ud.; quiero conmutar la pena de muerte en dos años de presidio interior; pero....

—He aquí cabalmente de lo que me quejo,—contestó Reileff,—de que en Rusia el gobernante tenga en la mano la vida y la muerte de los ciudadanos.

Y Reileff, fué al cadalso. Los derechos son del individuo; nadie debe agradecer al Gobernante que no coarte esos derechos. Nadie puede hacer gracia de la libertad á un ciudadano, como no se puede donar á un individuo lo que pertenece.

El Presidente al respetar la ley, no hace más que cumplir con su deber. Si así no lo hiciera, se constituiría en reo ante el tribunal de la conciencia pública.

NOVIOS, a casarse tocan!

Se vende en buenas condiciones un juego de dormitorio enteramente nuevo. Por lo subido de los derechos aduaneros, ya no se importan de esa clase. Son de primera. En esta oficina informarán.

Los dramas del hambre en Colombia

Leemos en "El Nuevo Tiempo," de Bogotá:

Persona respetable nos escribe del Socorro, departamento de Santander: "Ultimamente estuvimos aquí de combate. Los presos comunes, en número de 112, se sublevaron, tomaron la guardia y alcanzaron á ocupar el piso bajo de la cárcel; pero un capitán con unos pocos soldados defendió la parte alta é impidió la salida. El combate duró una hora y en él perecieron diez presos y un soldado. Otros diez presos que habían conseguido evadirse durante la refriega, fueron cogidos, traídos á la cárcel y fusilados. Los militares quisieron hacer lo mismo con los otros, pero la oportuna llegada del Prefecto impidió que el atentado se consumara. La causa de esta sublevación fué EL HAMBRE, pues los presos sólo reciben un peso billete [dos centavos y medio plata] diarios, y muchas veces tienen que comprar hasta el agua. Dicen que el plan que tenían era tomarse el cuartel, saquear la población y escaparse luego."

El rey de la Tierra

[CUENTO CORTO]

—Es indudable que soy el rey del mundo. Mi inteligencia es superior á la de todos los habitantes del planeta. La tierra se ha hecho para mí,—decía el hombre lleno de soberbia.

—Todos los vivientes son enanos cuando pasan á mi lado—exclamaba el elefante.—Mi tamaño está manifestando mi importancia.

Y decía el rey de los gusanos al pasar revista á sus huestes innumerables:

—Somos el mayor número, y la tierra se hizo para nosotros. ¿Veis esos animales gigantescos? Todos caeran unos tras otros para servirnos de alimento. Somos muy pequeños, pero somos infinitos. Por eso la Naturaleza crea esas masas de carne para darnos de comer.

Alabad el genio que creó tantas grandezas para que las roamos los gusanos.

Presentaron las armas los batallones de hormigas; brillaron al sol los corceletes de los insectos que escoltaban al monarca, batieron marcha los efnes, y el rey de los gusanos entró majestuosamente por la puerta de su alcázar.

Era el palacio la calavera de un filósofo.

Notas

En el Variedades

Con escasa concurrencia se verificó anoche la décima octava función de la temporada actual de la Sociedad Lirico-Dramática.

La primera de las piezas representadas, *Toros de puntas*, resultó poco animada. Hine, de mal humor, Juanita, distraída; en todos se notaba poca voluntad, excepto en Medina, que repetidas veces levantó la escera. Las coplas del señor Arcarde fueron calurosamente aplaudidas, sobre todo aquello de:

Si el censor se empeña en ello liquidaremos la Sociedad: nos recorta muchas piezas y nos veta muchas más.

Zangá, Zangá. Vaya con don Faustino vaya con el censor: si sigue a ese paso nos hace un daño atroz. *El gorro Aigio* no lo vimos porque nos fastidia.

Lohengrin sí que nos gusta mucho. Hine, Medina, Juanita y Ferráz, los primeros personajes quedaron perfectamente. Los bailes fueron aplaudidos con entusiasmo, y el can-can fue hecho repetir cuatro veces.

Insistimos otra vez en la idea de que se conceda el Nacional á la Sociedad para las funciones de los domingos.

En la próxima función se estrenará *El bateo*, pieza chistosísima y alegre. Auguramos éxito completo.

Sobre lo mismo

Así titula el Sr. Licenciado don Mauro Fernández, su carta abierta dirigida al Director de "El Noticiero", fechada ayer y publicada en ese diario en el número de hoy. Ya habíamos tenido ocasión de opinar con el ilustre juriconsulto y pedagogo, al decir ayer en gacetilla, que hoy más que nunca, después de haber leído el editorial de "La República", pensábamos que era urgentísimo el nombramiento de una Comisión que informara sobre el estado actual de la enseñanza Primaria y Secundaria.

Hasta por el mismo editorialista de "La República", Sr. Facio, es reconocido el Lic. Fernández como el padre de la instrucción Pública en Costa Rica y primer pedagogo del país. ¿Se atreverá á sostener ahora polémica con él?

SECCION CABLEGRAFICA

EL DERECHO no publica cables porque el Gobierno se ha negado á incluirlo en el número de los periódicos que los reciben. Nuestros suscritores, en atonación á eso, disimularán la falta de noticias del exterior que nos es imposible remediar. Qué dico de esto LA PATRIA?

SECCION NOTICIOSA

Á nuestros agentes, corresponsales y favorecedores: de hoy en adelante, toda la correspondencia debe dirigirse al Director.

Más fiestas

Todo el país se anima, todos los costarricenses se preparan á solemnizar con pompa el gran día de la Patria.

En el Naranjo, Aserrí, Atenas, San Ramón, Desamparados preparan sus vecinos, ya espléndidas fiestas religiosas, ya escolares ó bien de sociedad.

Muy bien hecho: los Municipios están en su perfecto derecho de hechar ese día la casa por la ventana.

"Pandemonium"

engalana sus columnas con los retratos de la bella y espiritual señorita Adriana Carranza y del genial y modesto escritor José María Zeledón.

CERVECERIA TRAUBE LAGIER BEER

Ha regresado

de Cartago enferma de bastante cuidado la encantadora señorita Juanita Bleyenheuff. Que recupere pronto su salud la agraciada rubia son nuestros más vivos deseos.

Mercurio

Hemos recibido el número correspondiente al 4 de agosto último, de esta interesantísima Revista Comercial Ibero-Americana. De preciosos fotograbados y de lectura amena é importante, viene plagado el ejemplar á que nos referimos. Recomendamos su lectura, pues trae un magnífico artículo sobre Agricultura y Economía Política, que bien necesitamos conocer.

Velada

A beneficio de la Sociedad de San Vicente de Paul, se prepara para el domingo próximo, una bonita velada en Alajuela, bajo la dirección de la muy estimable señora doña Cristina G. v. de Fernández, benefactora del desvalido. Artísticos cuadros plásticos, formados por beldades de la tierra de Santa María, y dos dramas de exquisito gusto: "El Vengador" y "Flor del Espino", llenarán el programa de la fiesta.

Nuestra anticipada felicitación á la distinguida señora y á la activa Sociedad de San Vicente, por el afán que las preocupa en socorrer al menesteroso.

Muebles encerados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa no 531

A los pollos

elegantes y de pisto, advertimos que los domingos y días de fiesta, se come mejor que en ninguna parte, en el acreditado Restaurant de Cavallini & Viviani. Suculentos y exquisitos platos se preparan esos días. Champagne y toda clase de vinos generosos hay á discreción en la cantina de ese Restaurant montado á la europea.

HOY tuvimos el gusto de saludar en nuestra Redacción á nuestro querido maestro, el doctor don Valeriano Fernández Ferráz, quien andaba de paseo por esta capital.

TIENES necesidad de trasladarte de casa? Da orden en los talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras casa no 531, que te manden un oficial para desarmar sin estrepitar.

Tranvía

La nueva tarifa, adoptada interinamente, por la empresa del Tranvía, es onerosa para el público. Es la empresa más cara en su género que hay en el mundo. ¡Treinta céntimos de colón ó sean catorce centavos oro por el viaje de San Pedro al Hipódromo! ¡Qué barbaridad! El Municipio, creemos que puede oponerse estos abusos, y pronto, no nos pase lo que con la Compañía del Ferrocarril al Atlántico.

HOY casi no hemos visto el vigilante.

Sentiríamos que ya nos lo hubieran retirado, pues bastante material nos proporciona. Cuantas veces cerramos la boca de nuestro cajista que nos pedía material, con una gacetilla apropiado del esbirro.

¡Vamos, que bien lo hemos explotado! ¡Por Dios don Tayo, restitúyalo en su puesto!

Vendo piedra de granito superior á la de Cartago; basas y gradas del tamaño que se busque. Para informes, en la calle 19 N. No 281.

Miguel F. Angulo.

Dicen

las malas lenguas, que por imitar á Alejandro Magno, hizo la guerra del 98; que legisló imitando al Doctor Castro; y que por imitar á Carrillo tiranizó al pueblo; no logrando imitar, en realidad, sino á Alejandro Castro Carrillo.

Mejor

sigue de su enfermedad el Licenciado Astúa. Hoy tuvimos el gusto de verle en los Tribunales. Nos alegramos.

Desposorio

Regimiento adornada estuvo ayer la catedral con motivo del matrimonio de la señorita Hortensia Castro con el señor Vergara Clark. Gran concurrencia ocupaba las naves de la iglesia, demostrando en la alegría de los semblantes, que la felicidad aleteaba sobre la dichosa pareja.

Concluida la ceremonia la mayor parte de la gente se retiró del portal de la catedral, acompañando á los novios á su casa, algunos amigos íntimos,—que fueron bien atendidos y obsequiados con champagne por el amigo Moisés.

De la esquina de la Botica Francesa se tomaron varias vistas que luego recordarán tan lucida festividad.

El esbirro

que nos asedia salió retratado, por casualidad, al tomar las vistas de la concurrencia del matrimonio en la casa del Dr. Castro. Pronto tendremos el gusto de mostrárselo á nuestros lectores, tirando un número especial en papel satinado.

"El Centinela"

en su artículo "Política militante" publicado en el número del miércoles nos declara la guerra. El dialoguista se propone dividir nuestras filas, haciendo ridículo de los firmes y sinceros republicanos. Mas nosotros decimos: Conseguirá el articulista retirar de nuestro bando algún elemento civilista que advenedizamente y por despecho se replegara hacia nosotros después del 8 de mayo; pero no conseguirá su objeto en las verdaderas filas republicanas, porque los que lo forman, están ligados por ideas y principios de manera tan indisoluble que no le es dable, no á un anonimista, á cualquier otra agrupación, disgregar.

DON Francisco Navarro G., es un joven que conoce perfectamente el modo de arreglar gran cantidad de licores con elementos del país, y cuyos conocimientos y habilidades podrían ser aprovechadas por el Gbno. He aquí la lista de los licores que él sabe frabricar:

Cognac

F. H. Henissis.—Bisquit.—Perla.

Rones

Jamaica.—Martinica.—Santa Marta.—

Aguardientes

Pisco del Perú.—Anisado Seco.—Idem del mono.—Coco.—Ginebra de Holanda.

Amargos

Angostura F. N. Quina. Picón Aperital. Fernatt. Coca. May.

Creimas

Chartrenx. Amarilla. Blanco. Verde. Benedictinos. Cacao á la vainilla. Ardon. Matrasquino.

Curazaos

Blanco. Verde. Amarillo Holanda. Rojo ó Bordeaux. Menta. Alchernes. Kumel. Agenjo.

Vinos de pasas

Champaña. Dulce. Moscatel. Málaga. Angélica.

Pleito

Hoy como á las dos de la tarde hubo un pleito en la esquina del Palacio de Justicia entre el vigilante de don Ramón Zelaya y el escribiente del mismo.

Parece que hace días viene el custodiante provocando al dicho escribiente, hasta que ya fastidiado por tanta provocación le metió hoy una bofetada en mitad de la cara,—y como el mencionado caballero quisiera hacer armas contra el joven, éste sacó la tarjeta, y el otro ahucó.

La independencia es la fuerza moral de un escritor. Sólo siendo incorruptible se llega á ser terrible. --Vargas Vila

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán DESPACHA

en la casa frente á la de Federico Tinoco.

Correspondencia

SEÑOR REDACTOR DE

"EL DERECHO"

San José.

Muy señor mío:

Por fin ya tenemos Judicatura de primera instancia en este lugar: el señor Juez Licenciado don Adán Acosta tomó posesión de su puesto en estos últimos días, del cual se espera, á no dudarlo, que será una persona cumplida y enérgica.

Hace tres días llegaron á éste, procedentes de la ciudad de Liberia, 9 reos para que conozca de sus causas el señor juez de este circuito; también vinieron los expedientes del caso.

El despacho de la Judicatura ocupa dos piezas de la casa municipal, que era Corporación le proporcionó al señor juez para su pronta instalación, comprometiéndose á no cobrar alquiler á la Corte, por el término de cuatro meses. Para la hechura del mueblaje de la oficina, ha adelantado la misma Municipalidad el dinero, para mientras aquella acuerda el pago.

Ha sido creada una guarnición de seis soldados y un cabo, por cuenta del gobierno para la vigilancia de los reos; el Municipio, por su cuenta, ha puesto un soldado más para completar el servicio de prima y segunda.

También tenemos Médico del Pueblo: lo es el Doctor Moreira.

Está para llegar á esta el señor don Sebastián Murillo, Jefe Político de este cantón, que se encontraba en Barba con permiso, habiéndole sucedido interinamente y por el mismo tiempo, don Isaias Morales Obando, muniçe suplente.

En mi otra le hablaré de escuelas, el señor Visitador, Licenciado Geómetra don Jaime Granados, trabaja incansablemente por la buena marcha de la enseñanza, y desde el punto de vista práctico, es un empleado laborioso, honrado y de buenas costumbres.

El Corresponsal.

Santa Cruz, 30 de agosto de 1903.

Se compran dos casas cuyo valor no pase de mil á mil quinientos colones.

En esta oficina informarán.

RAMÓN MORALES R.

Sastrería.—Avenida Central No 37.

LA BARRANCA

Gran Fábrica de Jabones de TEODORO ROIZ
JABON: negro barcino amarillo y blanco de Marsella

Verdades

Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.

Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas

del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK



Se vende toda la
Historia de la
Guerra de
CUBA,
Informes en ésta. J. RAMON PORRAS V.

CHILION
 Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1ª 2ª 3ª de excelente calidad arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1ª 2ª clase almidón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se EXPENDE en su establecimiento del Mercado

REGALADO

Daremos un premio de \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país ya extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agradabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de éstos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 ojo más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: por el apartado n° 153. San José.

Tip. de "El Derecho"

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de Siropes, Rompope Vinagra y Gotas Amargas. PRECIOS SIN COMPETENCIA

—Se atienden los pedidos de Provincias con la mayor prontitud—
 Sucursales, donde don Carlos Berzola y don Mariano Rojas calle de la Dolorosa y en la Estación al Atlántico donde don Reyes Villalobos calle de Desamparados, en La Transacción, frente á la Plaza del Ganado.

Calle 18 Sur frente al Boliche donde estaba el Teatr. Viejo

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO
 ¡ PUENTES DE EXTENSION !

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del ARTE DENTAL. Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina del Doctor E. A. Friis especialistas en esta clase de trabajo

Extracciones sin dolor

OFICINA: contigua á la Botica Francesa frente la Parque Central
 HORAS de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

Espacio disponible para

EL FENIX

¡MENTIRA!

No hay tal crisis ni tal zulebra de pelo. Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

En esta casa hay cuartos bien amueblados con asistencia c. 2-00 al día. Por mes, precios convencionales.

La Gran Vía

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, á precios módicos.

La famosa CERVEZA AMERICANA
Imperial Lager Beer

se vende en esta casa á C. 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á C. 39.

BREVA GLORIA
 Cigarrillos Murias y Partagás

Puros de la Habana, varias vitolas.

ABARROTEN EN GENERAL

disponible